

CATHERINE GRAS

Hommage à Henri Giroux



Ce n'est pas sans une profonde émotion et une grande tristesse que les Amis des Musées apprirent le 17 septembre 1999, le décès de leur Vice-Président.

Né à Paris le 4 octobre 1911, Henri Giroux suit des études d'histoire à la Sorbonne ; il enseigna cette discipline au Collège du Cateau-Cambrésis, puis à Compiègne. Reçu à l'Agrégation d'Histoire, il sera nommé à la rentrée de 1945 au Lycée Carnot de Dijon, qu'il ne quittera qu'à sa retraite en 1977.

Ce dijonnais d'adoption restera fidèle jusqu'à la fin de ses jours, à cette ville, dont il a su apprécier le charme, l'histoire, ainsi que l'architecture.

D'une grande curiosité d'esprit, ce passionné d'histoire entreprit d'innombrables recherches qui donneront le jour à de nombreuses publications. Le Dijon du XVIII^e siècle l'intéresse sous tous les aspects de la vie quotidienne : les foires et marchés, l'hôtellerie, le théâtre, la vie musicale, les maisons et les hôtels du centre historique. Mais nous lui sommes également très reconnaissants de nous avoir mieux fait connaître une personnalité mythique de la Renaissance dijonnaise : Hugues Sambin.

Henri Giroux se consacra à la vie culturelle de la cité en prenant part à de hautes fonctions aux bureaux de nombreuses sociétés : Académie des Sciences, Arts et Belles-Lettres de Dijon, Association pour le Renouveau du Vieux Dijon... sans oublier la Société des Amis des Musées de Dijon, pour laquelle il œuvra sans compter.

Au décès de Pierre Quarré, il reprend l'organisation des voyages annuels qu'il su mener de main de maître, avec l'aide efficace de Madame Giroux.

Aussi, afin d'être le plus rigoureux, n'hésitaient-ils pas tous les deux, à effectuer en reconnaissance le pré-voyage afin de s'assurer des conditions matérielles et de mieux préparer la réussite du voyage définitif.

Chacun garde le souvenir émerveillé de ces voyages, d'une haute tenue culturelle et qui ne pouvaient que se dérouler de façon harmonieuse et en toute convivialité. Aux exposés précis et aux commentaires historiques et artistiques d'Henri Giroux, s'ajoutaient les explications géographiques de son épouse Jacqueline, agrégé de géographie.

Nous garderons toujours de notre ami dont la culture, la générosité, la bienveillance et la simplicité nous touchaient, un souvenir reconnaissant mêlé d'infine gratitude.

N.B. : Un hommage solennel fut rendu à Henri Giroux le 8 novembre 2000 à l'Académie des Sciences, Arts et Belles-Lettres de Dijon : VIGNIER (Françoise), GUILLAUME (Marguerite), PATER (Marie-Thérèse), « Eloge d'Henri Giroux (1911-1999) », *Mémoires de l'Académie des Sciences, Arts et Belles-Lettres de Dijon*, t. 137, 1999-2000, pp. 105-118.

Bulletin des Musées de Dijon N°7